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Editorial   

Más que un traspié en la ley de fraccionamiento 
El á de septiembre del 2024, el Gobierno presentó el proyecto de 

ley que busca establecer un nuevo sistema de fraccionamiento en- 
tre la pesca artesanal e industrial, con miras a remendar las modifi 
caciones que se establecieron en 2013 a la Ley General de Pesca y 
Acuicultura. 

Enel escrito se señala que “hoy persisten graves y fundamentados 
cuestionamientos respecto a la legitimidad del actual fracciona- 
miento, producto de la intervención indebida e ilegal de intereses 
privados durante la tramitación de dicha ley”. Todo esto, en alusión 
alos cuestionamientos por el rol que jugaron las empresas pesque- 
rasindustriales en dicha tramitación, por lo cual incluso la Fiscalía 
Regional inició una investigación por posibles aportes a campañas 
políticas, la que finalmente fue cerrada en 2020 sin responsables. 

La tramitación de la normativa vigente que establece las cuotas 
deextracción de distintos recursos marinos ha abierto un amplio de- 
bate tanto políticocomotécnico du 
rante los últimos ocho meses, que 
hoy vive uno de sus capítulos más 
complejos y que podría generar un 
impacto aún insospechado. 

Enconcreto, este martes y miérco- 
les la Comisión Mixta en el Parla 
mento discutió los aspectos pen: 
dientes vinculados a las cuotas que 
se establecen para la extracción de 
la merluza, sardina, anchoveta y rei 
neta, todos en los cuales se logró 
avanzar, dejando sólo pendiente la 
licitación respecto a las cuotas del jurel, que fue rechazada. 

Sin embargo, ese avance generó las primeras alertas, cuando la 
empresa PacificBlu anunció la noche del miércoles que desde 2026 
cerrará sus operaciones en la zona dejando sin fuente laboral a 800 
trabajadores de forma directa -el 63% son mujeres., luego que se de 
terminara reducirla cuota de merluza para el sector industrial de un 
60% a un 48%. 

“Se vuelve inviable la continuidad de nuestras operaciones”, es- 
grimió en un comunicado el gerente general Marcel Moenne. Una 
decisión que parecía tomada de antemano, pero que tenía otra im- 
plicancia de fondo: en la misiva publicada por la empresa se acusó 
al Gobierno de presentar “datos falsos y no rigurosos” en torno a la 
captura de la merluza durante la tramitación legislativa. 

La acusación levantada por PacificBlu, y respaldada por distintos 
gremiosempresariales-que incluso amenazaron con bajarse del tra- 
bajo porel Plan de Fortalecimiento Industrial de la Región- apunta- 
ba directamente al ministro de Economía Nicolás Grau, y al subse- 

   

    

Lo cierto es que lejos de cualquier 
explicación, el error exhibido en la 
tramitación legislativa reviste de 

gravedad en torno a una normativa vital 
para el desarrollo de una de las 

actividades productivas esenciales 

cretario de Pesca Julio Salas, quién durante la tramitación señaló. 
que la industria de la merluza sólo logró capturar en 2024 el 61%. 
de las cuotas, cuando el dato real era del 93%. 

Dicho señalamiento fue asumido porel propio ministro Grau, 
quién en radio Biobío admitió que las cifras eran erróneas y pese 
a ello respaldó a Salas: “El subsecretario tiene toda mi confianza. 
Es discutible en cuanto influyó en la decisión, pero lo importan: 
te es que cualquier efecto que haya podido generar esta decisión 
errónea,es un efecto que se puede solucionar porque se puedere: 
petir la votación". 

La tarde noche del viernes en tanto, la Subsecretaría de Pesca de 
fendiósu errorexplicando que los datoscorrespondían a la fechaen 
quese inició la discusión legislativa y no al total del año 2024. 
Lo cierto es que lejos de cualquier explicación, el error exhibi 

do en la tramitación legislativa reviste de gravedad en torno a 
una normativa vital para el desarro- 
Mo de una de las actividades produc- 
tivas esenciales para la Región, co- 
mo es la pesca. 

Cuestión quesesuma también alas 
características de un debate legislati- 
vo que ha exhibido las diferencias 
geográficas quetienelaactividad pro- 
ductiva, razón porla cual desdeel nor- 
te de nuestro país miran con muy 
buenos ojos el avance que ha tenido 
la normativa, sobre todo desde el ofi 
cialismo en las voces de los diputados 

Jorge Brito y Camila Rojas (FA). 
Presentar datos erróneos en el ejercicio de la tramitación de un 

proyecto de ley es porlo menos cuestionable, y en la medida de lo 
posible debesersubsanable porel impactoque puede causaren una 
Región que aún resiente el cierre operativo de Huachipato. 

Por ello es valorable que rápidamente el ministro Grau mostrara 
su disposición a reabrir el debate sobre esta materia, toda vez que ha 
sidoel propio secretario de Estado quién haestado de forma perma- 
nnente enla Región siguiendo los avances del plan que diseñó el Eje- 
cutivo para mitigarelimpacto del cierre dela siderúrgica. Pese aque 
parlamentarios localesrápidamente pidieron surenuncia junto con 
la del subsecretario Salas. 

Lo cierto es que la próxima semana debería reabrirse el debate 
con miras a subsanar un error que nuevamente pone en vilo el de 
sarrollo productivo de la Región, y que expone un actuar poco de- 
seable del Gobierno, especialmente con una región clave para el de- 
sarrollo dela pesca en el país. 
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Frase del día 

EL. enla proporción de 

errores de registro, porque ese es 

principalmente el hallazgo que hay 

acá, errores de registro al poner la 
información de una dosis 
administrada, eso es marginal en 

comparación del total de dosis”. 
ANDREA ALBAGUL, = 

subsecretaria de Salud Pública. 

CL estos días y los anteriores es un mal presagio para 

cualquier despliegue y desarrollo de una candidatura y no voy a 

exponer al PDC a un desangre (...) "En este clima hostil me veo en la 
obligación de declinar mi candidatura presidencial”. 

ALBERTO UNDURRAGA 
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Hacel0 años: 
11 de mayo de 2015 

Los dos hospitales anunciados por 
Bachelet estarán listos en 2018 
Losdoshospitales dela Región anunciados por 

Michelle Bachelet deben quedar listos en 2018, 
antes de que termine su mandato. Se trata del 
Hospital Penco Lirquén y el de Florida, los que 
llevan distintos grados de avance, considerando 
que tras el anuncio ambos se encontraban en 
momentos distintos. Mientrasel primerestable: 
cimientoestaba en construcción cuando asumió 
Bachelet, el segundo sufrió un retraso en su pro- 
ceso de licitación. Pese a lo anterior, para ambos 
se reafirmó el compromiso de tenerlos listos 
cuando finalice el periodo, en marzo de 2018. 
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Hace 50 años: 
11 de mayo de 1975 

Avanza la pavimentación del 
camino a caleta Tumbes 
Aritmo acelerado se trabaja en la pavimenta 

ción del camino a Tumbes, variante al Fuerte Bor 
goño, en Talcahuano. Tiene longitud de 2.300 
metros y un costo de 1.700 millones de escudos, 
con faenas de la empresa contratista Carlos 
Valck. La obra debe serentregada en agosto pró. 
ximo, deacuerdocon lo que estipulael contrato. 
Lasoperacionesse iniciaron con movimientode 
tierraenelinteriordel recinto naval La pavimen 
tación del tramo Las Canchas Fuerte Borgoño 
permite avanzaren el acceso ala caleta Tumbes, 
centro pesquero y habitacional, esperándoseque 
enel transcurso del presente año la Dirección de 
Vialidad destine nuevos aportes. 

    

Hace l año: 
11 de mayo de 2024 

Arauco anuncia cierre indefinido 
de aserradero en Curanilahue 

La empresa Arauco anunció que suspenderá 
demanera indefinidala producción del aserrade 
ro “El Colorado”, en Curanilahue, luego de la re 
ducción de un turno informada en abril. La fir 
maexplicó que estose debe aun aumento en “las 
dificultades asociadas a la operación,que han ge 
nerado un problema estructural de competitivi 
dad. Los retornos de las operaciones se han tor 
nado negativos, pues vendemos a mercados de 
bajo valoragregado, enfrentamos dificultades de 
abastecimiento y una serie de costos extra, su- 
mado a crecientes dificultades logísticas”. 
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Día de la Madre 
Ser madre no se asocia exclusi 

vamente a la biología, porque la 
maternidad se va construyendo 
desde antes del embarazo, a partir 
del deseo de sermadre. Sermadre 
sejuega desde el entramado de los 
vínculos afectivos, cuyo tejido se 
vaurdiendo desde la mirada hacia 
el recién nacido, la voz envolven: 
te quelosostiene, hasta los brazos 
quelocuidan y acarician. Silama: 
dre no está presente físicamente 
cuando se la conmemora, porque 
ya ha fallecido, cabe preguntar, 
¿quéhuellasha dejado ensushijos 
que la recuerdan con dolor porsu 
partida? En la medida en quese la 
haga presente, en que se converse 
sobreella,lamadre continuará ha 
bitandoenel mundo familiaryen 
la particularidad decada hijo 0 hi 
ja ¿Cuál es, entonces, el rostro de 
esa madre? Recordar la historia 
junto a ella, anécdotas cotidianas, 
frases potentesquese grabaronen 
la memoria, quizás sólo palabras 
sueltas, se constituyen en genui 
nos tesoros para amarla desde la 
presenciaausencia 

  

MIRIAM PARDO FARIÑA 

Cardenales 
Sorprende la cláusula que dice 

que los cardenales mayores de 80 
años no votan para elegir al Papa. 

  

cuando la promulgó en 1970. En 
estos tiempos parece poco demo- 
crática, porque la mayoría de las 
constituciones no limitan la edad 
paravotaren política. Asítambién 
se pierde la experiencia y visión 
acumuladaenlos60añoso más de 
vida clerical de los cardenales, Lo 
que sí es consecuente y lógico es 
que no sean elegibles, porque so 
bre los 80 disminuyen las fuerzas 
físicas,aveces mentales paraenca 
bezarlalglesia. Lasexpectativas de 
vida son de 74 años como prome 
dio mundial. A San Pedro y a sus 
sucesoreslos ha ayudado el Espíri 
tu Santo, por lo que no se puede 
comparar con normas políticas, 
perono hay queolvidarqueloscar 
denalesson humanos. 
MARCOS CONCHA VALENCIA 

Comisión de Paz 
Se dijo que el "encargo" hechoa 

laComisión de Pazexcluyó lasta 
reas de seguridad, de policía, de tri 
bunales, de parlamentarios y sus 
leyes. Todo eso quedó en manos 
del Gobierno y del Congreso. Es 
decir, de los mismos que no han 
sido capaces de solucionar la vio 
lencia. Los políticos acogerán las 

conclusiones con su mejor cara, 
simulando que eslasolución ato 
dos los problemas y que se debe 
“avanzar. ¿A quién le importará 
que las 13.700 hectáreas donde el 
Estado hoy no puede entrar sean 
muchas más en el futuro? Así, la 
parte fácil, aunque la pinten de 
muy “compleja”, es el acuerdo de 
la “Comisión Presidencial para la 
Paz y el Entendimiento”, yla diff 
cilesrecuperarel Estado de Dere 
cho en esas zonas. Pero el criterio 
político hasido lo que ha impera 
do: Estado que abandonasus terri 
torios, últimamente habría que 
hablar más bien que huye de los 
enfrentamientos, permite que los 
políticossirvan para otra elección. 

  

JOSÉ HERNÁNDEZ VIDAL 

Resignación 
Chile parece haber naturaliza: 

do la mediocridad. Lo que antes 
eramotivo de ambición, debate y 
exigencia ciudadana, hoy se dilu- 
ye en una resignación colectiva. 
Basta observar el nivel del debate 
público y la calidad de nuestras 
instituciones para advertirlo. El 
propioministro de Economía, Ni 
colás Grau, debió reconocer que 
las cifras presentadas por su sub- 
secretario de Pescasobre la captu- 
Ya de merluza común eran inco- 
rrectas. Admitió que “el dato que 
presentó el subsecretario no co- 
rrespondía”,comosi lafalta deri 
gurosidad en políticas públicas 
fuera un error menor Lo grave es 
que esta información errónea 
contribuyó al cierre de una pes- 
quera y dejó a más de 2.500 perso- 
nas sin fuente laboral. Este tipo 
de episodios no son casos aisla 
dos: son reflejo de una sociedad 
que ha dejado de exigir excelen- 
cia, mérito y responsabilidad. 

RODRIGO DURÁN GUZMÁN 

Uso de la fuerza 1 
Expreso mi preocupación res 

pectoal proyecto sobre las Reglas 
de Uso de la Fuerza, que ahora es: 
tásiendo discutido en el Congre- 
so. Aunque considero acertada la 
eliminación del principio de pro- 
porcionalidadenel Senado, no lo- 
gro comprender la decisión de 
mantenerel requisito de raciona- 
lidad. La racionalidad, entendida 
como la capacidad de pensar, 
comprender y actuar, es esencial 
enla toma de decisiones, especial 
mente en situaciones críticas. Sin 
embargo, la interpretación de es. 
te concepto es tan amplio, ambi 
guo y etéreo que da margen a que 
los jueces procesen a los que pro- 
tegen a la ciudadanía de la delin- 

  

presidente dela Democracia Cristiana. 
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cuencia. Esto plantea seriasi. 
rrogantes sobre la comprensión 
que tiene nuestros legisladores y 
el gobierno respecto a la crisis de 
seguridad que nos afecta. Una 
ley ambigua, no solo erosiona la 
confianza en nuestras institucio- 

nes de seguridad, sino que tam 
bién alimenta un clima de incer 
tidumbre y temorentrela ciuda: 
danía. 

  

EDUARDO VILLALÓN ROJAS 

Uso de la fuerza II 
La ignorancia es atrevida. To 

davía escucho a parlamentarios 
decir que se debe disparar a las 
piernas a terroristas o delincuen- 
tes que atenten contra carabine- 
roscon bombas molotoy, piedras 
ocon elementos que puedan pro 
vocar la muerte. Una persona de 
170 centímetros de alto a 20 me- 
tros de distancia se ve de8cmsde 
alto, a 30 metros se ve de 5,5 cms 
de alto y a 50 metros se ve de 3,5 
cms de alto. Que expliquen ¿có 
mo sele apunta con una escope 
ta de cualquier tipo a una perso- 
naa las piernas a esas distancias? 

JORGE PORTER T. 

Probidad 
La probidad parece estar en te 

la de juicio. En los últimos años 
va de tumbo en tumbo, y de es. 
cándaloen escándalo. Probidades 
la acción recta y moral en el 
quehacer y especialmente en lo 
público, donde se muestra una 
decadencia nunca esperada en la 
imagen y la acción pública. Pare 
ce un tema del pasado, obsoleto 
en sus objetivose imposible en el 
mundo quela política que hoy,va 
creando y permitiendo. 
JOSÉ CAEROLSSILVA 

Vaso de agua 
Ungrupo de diputados presen 

tó un proyecto denominado Ley 
del Vaso de Agua, para que resto: 
ranes y similares pongan un vaso 
de agua gratis. Qué tremenda 
idea, nos va a hacer olvidar los 
problemas de seguridad, salud, 
educación, etc. Esto es lo que el 
pueblo chileno necesita urgente 
y debieraser prioritario. Esta idea 
les debe haber costado meses a 
sus “iluminados cerebros” y, ade- 
más alguna asesoría externa. Con 
razón ganan loque ganan. Como 
este año habrá elecciones, sus es- 
lóganes van a ser “Voten por no- 
sotros”, 

ANTONIO CASTRO C.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

11/05/2025
    $256.177
  $3.766.230
  $3.766.230

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      30.000
      10.000
      10.000
        6,8%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
DIARIO

Pág: 2


